
 
 
 

«Сказки» Битцевского леса 
 

 Кто из москвичей не знает о 
Битцевском лесопарке, хотя далеко не все 
лично бывали в этом уголке дикой природы 
столичного мегаполиса! 
 Мое знакомство с парком началось с 
визита к начальнику территориального 
подразделения «Битцевский лес» Таисии 
Алексеевне Филатовой. Сегодня многие 
хотели бы приписать себе в заслуги 
создание парка, но на самом деле именно 
она — одна из тех, кто стоял у истоков 
создания этой уникальной природной 
территории. 
 Таисия Алексеевна рассказала, что 
природно-исторический (до 08.02.2005 г. — 
природный) парк «Битцевский лес» как 
особо охраняемая природная территория 
был образован согласно решению 
президиума Моссовета № 200 от 17 октября 
1991 г. На мой вопрос, откуда пошло 
название парка, она объяснила: «Название 
парк получил по реке Битца и бывшей 
деревне с тем же именем».  
 «Битцевский лес» — один из 
крупнейших (площадь около 1,8 тыс. га, 
протяженность с севера на юг — около 10 
км) природных парков Москвы. Он 
расположен на юге Москвы, между 
Балаклавским проспектом, /KII.II.IMII 

кварталами районов Чертаново, Северное 
Бутово, Ясенево, Теплый Стан и Коньково. 
Отличается сильно пересеченным 
рельефом местности с глубокими лесными 
оврагами и балками, а также обширными 
суходольными лугами. С запада на восток 
по территории парка протекают реки Битца, 
Городня, Чертановка и их многочисленные 
притоки; имеются небольшие пруды и 
родники. Здесь же находятся памятники 
садово-паркового искусства — бывшие 
усадьбы «Узкое», «Ясенево», «Знаменское-
Садки». Так что парк можно было бы 
назвать и усадебным лесом. 
 — Какие объекты парка наиболее 
посещаемы? — спрашиваю я Таисию 
Алексеевну. 
 — Если говорить о крупных, можно 
сказать, официальных, то это дворцово-
парковые ансамбли дворянских усадеб 
XVIII—XIX веков «Знаменское-Садки», 
«Ясенево» и «Узкое»; храм Казанской иконы 

Божией Матери в «Ужом»; церковь 
апостолов Петра и Павла в Ясеневе; 
Конноспортивный комплекс; 
Палеонтологический музей; Русский 
соколиный центр. Если же о «народных», то 
это, конечно, наш родник, за водой к 
которому ходят многие жители района, да 
мы и сами берем воду именно там. У нас 
также имеется историко-экологическая 
тропа (открыта в 2007 г.). Кольцевой 
трехкилометровый маршрут начинается 
близ здания дирекции. Эколого-
туристический маршрут протяженностью 
около 5 км начинается у пересечения 
Балаклавского и Севастопольского 

проспектов. 
 Я 

поблагодарил 
Таисию 

Алексеевну за 
рассказ, но 
мне хотелось 
все это 

увидеть 
своими 

глазами и обязательно посетить так 
называемую первую рекреационную зону, 
которая сегодня вызывает так много споров. 
Словно угадав мои мысли, Таисия 
Алексеевна сказала: «Наверное, вам стоит 
начать с нашего родника и экологической 
тропы. А гидом вам будет главный 
специалист нашего парка Дмитрий Игоревич 
Гладков». Нас представили друг другу, и мы 
отправились на территорию. Да, ходить по 
зимнему лесу — одно удовольствие. Тем 
более когда идешь не мо сугробам, а по 
расчищенной дорожке. 
 — Прошедший ледяной дождь принес 
нам огромные проблемы, — рассказывает 
Дмитрий Игоревич. — Мы уже вырубили 800 
берез, повалившихся из-за обледенения и 
огромного количества снега. А предстоит 
вырубить еще около 4 тысяч. Надо 
отметить, что пострадали в основном 
березы, хотя есть потери и среди елей и 
сосен, это в том случае, если на них упали 
все те же березы. 
 Картина действительно 
фантастическая, такое впечатление, что 
находишься не в городском парке, а в диком 
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лесу. Многие деревья просто лишились 
крон. Другие изогнулись колесом и их 
верхушки касаются сугробов. Как пояснил 
Дмитрий Игоревич, все они обречены; два-
три года и они погибнут — нарушена 
внутренняя структура древесины. Другая 
напасть: из леса практически пропали 
синицы, а ведь именно эти маленькие 
птички главные санитары леса, именно они 
уничтожают основное количество жуков-
короедов. Но деревья обледенели, и птицы 
теперь их просто не могут достать. Не легче 
приходится и совам — ледяная корка 
лишила их привычной пищи, а мыши и 
другие грызуны за ней как за каменной 
стеной... 
 Так за разговором мы и подошли к 
роднику. Аккуратный деревянный сруб в 
виде часовни, изнутри выложенный камнем. 
И небольшая очередь желающих набрать 
чистой воды. Кто-то пришел с литровой 
бутылкой, кто-то с пятилитровыми 
бутылями. Чуть ниже часовни небольшой 
пруд и «иордань». Местные моржи 
устраивают в ней купание регулярно, а не 
только на Крещение.  
 Мы отправляемся дальше, и рассказ 
продолжается. В южной части Битцевского 
леса сохранились лучшие в Москве ельники, 

посаженные 
еще в 1903 г. 
Гид обращает 
мое внимание 
на то, что часть 

ельника 
огорожена 
невысоким 

забором. Это от 
особо рьяных 

любителей природы, чтобы не повреждали 
корневую систему деревьев, ходили по 
проложенному маршруту. 
 Тринадцать участков парка 
объявлены памятниками природы. Флора 
насчитывает более 500 видов, в том числе 
75 видов мхов и 30 лишайников. Здесь 
произрастают довольно редкие для 
Теплостанской возвышенности и 
свойственные таежным лесам виды 
травянистых растений. Найдены 3 вила 
кустистых лишайников, которые относятся к 
наиболее чувствительным биоиндикаторам 
загрязнения воздуха и давно исчезли 
практически во всех лесных массивах 
Москвы и ближайшего Подмосковья. 

 — Что-то не видно пернатых и других 
лесных обитателей, — обращаюсь я к 
своему провожатому. 
 — Ну, во-первых, сейчас разгар дня, 
во-вторых — зима. Фауна нашего леса 
довольно богата и включает 6 видов 
земноводных, 2 вида пресмыкающихся, 33 
вида млекопитающих, 78 видов гнездящихся 
птиц. Среди них редкие для Москвы 
орешниковая соня, коростель, совы неясыть 
и ушастая, а также наиболее 
чувствительные к нарушениям лесной 
среды черный и певчий дрозды, крапивник, 
лесной конек. Здесь обитают зайцы беляк и 
русак, лисица, лесная куница и черный 
хорек, горностай. Кстати, всех их вы можете 
увидеть вот на этих планшетах. 
 Действительно, мы регулярно 
проходим мимо планшетов, которые 
рассказывают не только о лесных 
обитателях, но и о различных деревьях и 
кустарниках. Из них же я узнаю, что в 
Битцевском лесу археологами были 
найдены свидетельства обитании финно-
угорских племен, а позже — вятичей (II 
тысячелетие н. э.). Первые деревни 
существовали здесь уже в ХIII веке. А вот 
подробности о дворянских усадьбах я узнаю 
от Дмитрия Игоревича. Он обращает мое 
внимание на еле заметные следы просек, 
которые, оказывается, когда-то соединяли 
три ансамбля дворянских усадеб XVIII—XIX 
веков. Усадьба «Ясенево» получила свое 
название отсела, известного в XIII веке как 
великокняжеское, а затем царская вотчина. 
Жизнь усадьбы была тесно связана с 
усадьбой «Знаменское-Садки», о чем 
свидетельствует сохранившаяся система 
аллей. В 1690-1790 гг. «Ясенево» 
принадлежало боярам (впоследствии 
князьям) Лопухиным, из рода которых 
происходила первая жена Петра I Евдокия 
Федоровна. После Лопухиных усадьбой 
долгое время владели Бутурлины. Усадьба 
«Узкое» свое название получила от бывшего 
села, известного с XVI века. В XVII — начале 
XVIII века «Узким» владели бояре 
Стрешневы, в XVIII — князья Голицыны, в 
конце XVIII века усадьба принадлежала 
Толстым, а впоследствии князьям 
Трубецким... 
 Несмотря на будний день, нам 
встречается довольно много лыжников. О 
молодых мамашах с санками, в которых 
вальяжно расселись их питомцы, я уже и не 
говорю. Зимой весь парк покрывается 



лыжными трассами для конькового хода. За 
это стоит поблагодарить физруков 
ближайших школ, которые помимо 
еженедельных занятий проводят в парке 
районные соревнования. Трассы 
располагаются со стороны улиц Рокотова, 
Красного Манка, Днепропетровской и 
Соловьиного проезда. Особенно хороши 
склоны в районе речки Чертановки, которые 
превращаются в небольшие горки для 
детей. Наиболее интересные и 
профессиональные трассы находятся за 
МКАД в зоне отдыха «Битца». Здесь же 
устраиваются спринтерские эстафеты. 
 Должен отметить, администрации 
парка вообще очень тесно сотрудничает со 
многими московскими школами. Проводится 
множество эколого-просветительских 
мероприятий, обычных экскурсий и 
специализированных: Дни природы, День 
птиц, День мыши. Зимой их, конечно, 
гораздо меньше, но начиная с весны и до 
самой осени жизнь в парке бьет ключом...  
 А вот и знакомые ворота. Мы 
возвратились в административную часть. 
Теперь остается посетить только место 
стройки рекреационной зоны. Всего 
планируется построить 14 рекреационных 
центров. И по замыслу управления 
Департамента природопользования и 
охраны окружающей среды столицы они 
должны обеспечить снижение нагрузки на 
основную часть Битцевского леса. Сейчас 
началось строительство первого такого 
центра. Под него отведено 6 га луга, 
прилегающего прямо к городской улице. Тут 
должны расположиться легкие постройки 
для лыжников, крытый каток, футбольное 
поле. По словам представителей парка, 
посетители Битцевского леса, 
концентрируясь больше по его периметру, 
будут все меньше беспокоить зверушек и 
птиц — обитателей парка. 

Игорь Кузнецов 
 
Комментарий редакции 
 Наш корреспондент посетил 
Битцевский парк в связи с многочисленными 
жалобами жителей по поводу все большего 
усложнения доступа к отдыху в лесу, 
катанию на лыжах и других радостей жизни 
в «спальном» районе Москвы. 
 Результаты визита нашего 
корреспондента отчасти подтверждают 
опасения жителей. Замысел чиновников 
таков: рекреационные спортивные центры 

будут «перехватывать» часть посетителей 
парка и помогут снизить нагрузку на лес. 
Вопрос только в том, насколько далеко 
пойдут устроители этих центров в 
стремлении «снизить нагрузку». Известна 
история с закрытием входа в лес через 
конноспортивный комплекс «Битца», 
отданный в частную собственность жене 
бывшего мэра столицы. В результате 
жителям целого микрорайона Северное 
Чертаново с населением не менее 300 тыс. 
человек, чтобы войти в лес, надо 
преодолеть не только намного большее 
расстояние, но и различные строительные 
«преграды». Чтобы преодолеть их, нужна 
немалая смелость, да и сила — если идти с 
коляской. Трудно войти в лес и с улицы 
Красного Маяка, где перепаханы дорожки, 
ведущие в лес по упомянутому выше лугу, 
отданному под строительство первого 
рекреационного центра. 
 Пользование природой — это право, 
записанное в Конституции. Поэтому входы в 
лес, их число и доступность не должны 
уменьшаться ни под каким даже самым 
благовидным предлогом. Людям 
необходимо иметь возможность попасть в 
лес из города, и задача команды 
национального парка не отделять людей от 
природы полосой препятствий, а 
обеспечивать своей работой возможности 
культурного отдыха на этой территории. 
 Редакция обязательно продолжит 
наблюдение за преобразованиями вокруг 
лесных и водных массивов, служащих 
местами отдыха населения Москвы и других 
городов. 
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